\S 1

Guy de Chauliac, célèbre chirurgien français, médecin des Papes à Avignon. — Sa vie et ses travaux. — État des sciences et des lettres au commencement du xive siècle. — Début de la guerre de Cent ans.

Il est peu de personnes même étrangères aux choses de la médecine qui ne connaissent au moins de nom l'illustre Guy de Chauliac que nous considérons comme le restaurateur de la chirurgie en Occident (1).

Né au commencement du XIV^e siècle à Chauliac, petite ville du diocèse de Mende, dont il prit le nom par la suite, Guy fit ses études à Toulouse, à Paris, à Bologne et à Montpellier où il reçut le titre de docteur en médecine. Si

⁽¹⁾ L'abbé Ulysse Chevalier. Répertoire des Sources historiques du Moyen Age, t. Ier et Supplément. — Dans la nouvelle Histoire universelle publiée sous la direction de MM. Lavisse et Rambaud, œuvre écrite avec beaucoup d'élégance, mais parfois un peu de légèreté, le nom de Guy de Chauliac n'est pas même cité dans le chapitre consacré aux progrès des Lettres et des Sciences au xive siècle. T. III, p. 244 et suivantes.